



La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	DIRECTOR PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50.	MARIANO CASTANERA <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea. Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Rafael Arcángel.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, 7, 8 y media, 9 y 12 y media en la Catedral; de 9, 11 y 12 en San Lorenzo y de 8 en la capilla de Montserrat; las conventuales en la Catedral, basílica de San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto y en Santo Domingo á las ocho.

En San Vicente el Real á las ocho la misa al Sagrado Corazon de Jesús.

En la misma iglesia á las diez y media de la mañana se celebrará una misa solemne con sermón en honor á San Rafael y terminada que sea principiará la novena que continuará los demás dias á las siete de la mañana con misa rezada, y lectura de la novena.

Durante el presente mes se reza el Santo Rosario, con el Señor expuesto en la Catedral y San Lorenzo despues de las completas, en Santo Domingo, Santa Clara y las Miguelas á las cinco de la tarde, en Santa Rosa á las cinco y media, en San Pedro á las seis y en San Vicente el Real en la Hora Santa.

La Hora Santa de cinco y media á seis y media en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de las Nieves en San Pedro.

SANTOS DEL LUNES.—San Crispin y San Crispiliano, mártires.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto.

La Hora Santa de cinco á seis de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral, San Lorenzo y Santo Domingo.

Seccion de Noticias.

Más de cuatro meses hace, segun se nos ha informado, que á las escuelas públicas del importante pueblo de San Esteban de Litera no asiste ni un solo alumno, porque los padres tienen que satisfacer lo que en concepto de retribucion se les impone, y si bien es verdad que lo Ayuntamientos están autorizados por la ley para pagar por ese proce-

Mariano Castanera

dimiento á los maestros, lo creemos muy perjudicial para la enseñanza aquí, donde no asisten los niños á la escuela, aunque su educacion sea gratuita, conque mucho menos si se les obliga al pago de alguna cantidad, por insignificante que ésta sea.

El Sr. Gobernador civil, ha ordenado se pase una comunicacion al Alcalde de dicho pueblo, indicándole la conveniencia de que el pago á los maestros se haga de los fondos del comun y no de la forma que ahora se hace.

La *Gaceta* de ayer publica el nombramiento de Gobernador militar de esta plaza al brigadier Sr. Ravina, que ya en otra época desempeñó á satisfaccion de todos el mismo elevado cargo.

Hay algunas calles que se convierten en sumideros públicos, y la moral rueda por el suelo y el respeto á los demás, no existe.

Si los alguaciles estuviesen un *tantico* mas atentos podrian presenciar y corregir ese espectáculo que bien poco tiene por cierto de culto. ¿Cuándo podremos conseguir que este asunto se mire con preferencia é interés?

Ha sido ascendido á capitán el teniente de carabineros de la comandancia de Huesca, D. Emilio Macias Sauz.

Audiencia de lo criminal de esta ciudad: Juzgado de instruccion de Boltaña. Juicio oral y público para pasado mañana lunes contra J. L. sobre hurto. Defensor D. M. Laliena.

En Zaragoza, se habrá reunido la junta local de Sanidad, con objeto de acordar si podrá ó nó permitirse la entrada en el cementerio de Torrero durante la festividad de Todos los Santos.

Creemos que la de esta ciudad debería hacer lo mismo, aunque solo fuera para saber que existe esa junta en Huesca.

Los soldados Jorge Montull, Blas Sierra y Pascual Santa Eulalia, naturales de Belilla de Cinca, Almudevar y Lamega respectivamente, que pertenecieron al segundo batallon del regimiento infantería de Nápoles, pueden solicitar de la Inspeccion de la Caja general de Ultramar la conversion de sus créditos en títulos de la Deuda, pues se han recibido en aquel centro sus ajustes rectificadas.

Ayer nos favoreció la naturaleza con un día hermoso, verdaderamente primaveral: era un tiempo otoñal, festejado por las galas del estío.

Una noticia que nosotros dimos respecto al estado sanitario de esta ciudad, ha sido reproducida por muchos periódicos de provincias y alguno muy importante de Madrid, y como parece que aquella versión quiere ponerse en duda, estamos en el deber de ratificarnos y asegurar nuevamente, que la salud pública deja mucho que desear y que los ataques de fiebres bien sean tifoideas ó palúdicas, son muchos más de los que lo fueron por el cólera en el año pasado.

Afortunadamente las defunciones no están en relación con el número de invasiones.

Por medio de oficio, se ha citado hoy á los señores diputados provinciales para celebrar la primera de las sesiones que marca la ley, el día 2 de Noviembre próximo.

El abogado del Estado D. Joaquin Mañoras nos participa en atento B. L. M. que todos los días del mes corriente, hasta las ocho de la noche estará abierta la oficina liquidadora de esta capital, sita en la abogacía del Estado, con objeto de facilitar la presentación de documentos sin multas ni recargo alguno, á virtud de los beneficios concedidos por la ley de dos de Agosto último.

Se han recibido en este gobierno civil de provincia algunas órdenes confirmando en sus puestos á varios peatones de la correspondencia pública.

El señor Gobernador militar de esta plaza, brigadier don Narciso Herrera ha sido destinado á mandar una brigada en Castilla la Nueva.

Resolución importante.—Hasta el presente había dado origen á reclamaciones y competencias el proceder de la Guardia civil para la entrega de presos y efectos ocupados por la misma, pues el reglamento del instituto estaba en contradicción en algunos casos con las leyes vigentes en la materia. Para terminar estas dificultades, se ha dictado una real orden por la cual se modifica el reglamento de la Guardia civil, en la parte referente al asunto que nos ocupa, y se dispone que cuantos efectos y delincuentes prenda la benemérita los entregue inmediatamente á la autoridad judicial.

En Alemania se multiplican las empresas particulares con objeto de hacer la competencia á los correos del Estado, para la conduccion y reparticion de cartas é impresos.

Más necesitamos aquí esa clase de empresas, pues en España es infinitamente peor que en el imperio germánico el servicio de correos. Si aquellas empresas se estableciesen en nuestra nacion, no estaríamos tan mal servidos, sobre todo en lo que afecta á las ambulancias de los ferro-carriles; no dejaríamos de recibir con tanta frecuencia como sucede, las cartas de nuestros corresponsales; ni á nuestros suscritores les faltarian tantos números que se pierden en correos. Debemos decir, en honor de la verdad, que no tenemos quejas respecto á la administracion principal de esta ciudad.

El juzgado del Salvador, de Granada, está instruyendo diligencia, sobre el delito de haber puesto á la firma del presidente de la Audiencia indebidamente, un oficio mandando al director del presidio que diese libertad á un recluso, como si hnbiera sido indultado. Como presuntos autores ó cómplices hay ya en la cárcel dos sugetos, uno empleado en la Fiscalía y otro en la Relatoría.

El médico americano Mr. Bullard acaba de declarar que el té es sumamente peligroso, haciendo temblar á los aficionados á tan aromática bebida.

Dice que de 163 casos que ha analizado, el té, tomado habitualmente como bebida, produce desórdenes en el estómago, en el corazon y en la cabeza. Estos desórdenes consisten en dispepsias, pérdida del apetito, vómitos, palpitaciones, irregularidades cardíacas y dolor de cabeza, fatiga mental, etcétera, etc.

Este dictamen de un médico célebre ha causado gran sensacion, sobre todo en un país donde el té se bebe mucho, y otros doctores han combatido las opiniones de Mr. Bullard, diciendo que no se puede generalizar lo que se refiere á determinadas idiosincrasias.

Se han descubierto en Valencia, en estos últimos dias, tres cerdos con *trichinas* y, segun parece, todos ellos eran de una piara procedente de Andalucía.

Dice *El Estandarte* que hoy pasa en Baden con el emperador Guillermo lo que pasó hace un año en el Pardo con el malogrado rey de España, D. Alfonso XII.

En el sitio denominado Ensenada de la Malata se proyecta construir en la Coruña un parque de horticultura que abraza una extension de 5.900 hectáreas.

La policía de Valencia ha detenido á dos nuevos sujetos complicados en la falsificación de billetes del Banco.

Parece que ha sido nombrado un juez especial que entenderá en dicho proceso.

En la madrugada del martes se encontró en la riera de Riudecañas provincia de Lérida el cadáver de un sacerdote de aquella población, siendo la versión que de público se dá al hecho, la de que se debe al propósito de suicidarse dicho sacerdote; á cuyo fin se tiró desde una altura considerable. El Juzgado se constituyó á la mayor brevedad en el sitio de la ocurrencia.

Una gata, de un tal George Parker, de Louisville-Kentuky, dió á luz cuatro monstruos, mitad gatas y mitad perros.

El uno de ellos tiene el cuerpo y la cabeza de perro y las patas, las orejas y la cola de gato; un segundo tiene todo el cuerpo de perro y las patas de gato; y los otros dos, los cuerpos de gato y las cabezas y las colas del mono. Mr. Parker se propone exhibir estos mónstruos.

Despachos de Bayona que publica *Le Petite Gironde*, dicen que la asociación militar republicana española cuenta ya con más de siete mil oficiales y sargentos afiliados.

Nos parece que con igual fundamento podían haber dicho esos despachos que cuenta con setenta mil oficiales y sargentos.

De nuestro apreciable colega *El Diario de Avisos*, de Zaragoza, tomamos lo siguiente:

«LA INSURRECCION DEL DIA 19 DE SEPTIEMBRE

contada por el jefe civil del movimiento.

Aunque *El Resumen* ha publicado cierta carta, en que uno de los insurrectos participa, no se sabe á quien, algunos curiosos detalles relativos á la asonada del 19, no por eso carece de interés la relacion hecha á un redactor de *Le Matin* por el jefe civil de aquella sublevacion, que, gracias á su buena estrella, pudo llegar á París sano y salvo.

Hé aquí el relato:

«En Francia no se tiene conocimiento de los sucesos de Madrid más que por los relatos de los periódicos oficiosos ó por telegramas, cuidadosamente revisados por la censura española. Por consiguiente se les conoce mal.

El general Pavía acaba de publicar un *relato oficial*, que ya confiesa que el movimiento era más importante de lo que entonces se creyó, y la

misma *Epoca*, á pesar de sus aficiones gubernamentales, declara que esta relacion está muy por debajo de la verdad.

La insurreccion del 19 de Setiembre ha sido un movimiento muy importante y ha faltado bien poco para que triunfase.

El general Villacampa, que es un hombre de rara energía, lo preparaba desde el mes de Junio último con la ayuda de algunos paisanos, *de otros muchos generales* y de un gran número de oficiales. La desgracia quiso que se acelerase demasiado y hé aquí por qué todo fracasó. Nosotros estábamos seguros del concurso de diez regimientos de la guarnicion de Madrid y el domingo, 19, el general Villacampa reunió, á las dos de la tarde, los delegados de éstos diez regimientos.

En esta desventurada reunion se acordó el tomar las armas aquella misma tarde.

Todos los oficiales y sargentos amigos nuestros temian que si se tardaba mucho fuese descubierta la conspiracion, pues acaba de inaugurarse un sistema de espiaje en toda la guarnicion.

El movimiento fué precipitado y decidido aquella misma tarde.

Antes del movimiento.

A las diez todos los regimientos debian salir de sus cuarteles y reunirse en la estacion del Mediodia.

Antes de las diez el general Villacampa, un teniente coronel, tres oficiales y yo estábamos reunidos en el café de Zaragoza, que está no muy lejos del lugar de la cita, esperando con una ansiedad fácil de comprender.

Sentados los seis en un rincon del café, no perdimos de vista ni por un segundo el reloj, aumentando nuestra ansiedad á cada instante al ver que iban á dar las once y que todo continuaba tranquilo en las calles de Madrid.

Por fin nos llegó un aviso del cuartel del regimiento de infanteria de Garellano. El aviso decia: «Un espía ha ido á prevenir al coronel, que es un alfonsista acérrimo; él ha acudido á la cabeza de los soldados de guardia, y ha procurado impedir la salida de su regimiento.»

Entonces nosotros corrimos allá, pero encontramos bien pronto al regimiento de Garellano que lleva á su cabeza un héroe: el capitán Casero. Gracias á este republicano enérgico, casi todos los soldados habian podido salir. No queriendo hacer fuego, ni que se trabara un combate entre la guardia y los demás soldados. Casero hizo abrir á golpes de pico una brecha en el muro del cuartel, por la cual pasaron los soldados uno á uno. Todos salieron menos dos compañías, que el coronel consiguió retener á su lado.

Al mismo tiempo el regimiento de caballería de Albuera salia tambien del cuartel, á pesar de la resistencia de un comandante, que fué herido. Bien pronto se reunieron los dos regimientos. A la cabeza marchaba el capitán Casero, revólver en mano, gritando: «¡Viva la República!» Le seguía el regimiento de infantería, en dos filas, cada una por una acera. Total 450 infantes y 250 caballos.

El pronunciamiento

Desde las doce á las dos de la madrugada recorrimos el centro de Madrid; seguimos por la calle de Alcalá, pasamos muy cerca de la Puer-

ta del Sol, desfilamos frente al Congreso. Todas las puertas se abrieron á nuestro paso y numerosos gritos de «¡Viva la República!» respondieron á los nuestros. A cada instante acudían paisanos para reunirse á nosotros.

Pero el general Villacampa, á quien un soldado de Albuera habia prestado su caballo, estaba inquieto, á pesar de lo cual hizo formar en círculo á los soldados y les dirigió la siguiente alocucion:

Arenga de Villacampa

«Hace doce años—les dijo—que yo he roto mi espada por no servir á los Borbones. Desde entonces no he vuelto á estar en la milicia. Yo me habia jurado no combatir más que por la República; el día ha llegado: volvamos á España, vilipendiada por un gobierno puesto al servicio de Alemania, su antiguo honor.

¡Viva la República española!»

Después del general, yo pronuncié también otra arenga. Nuestros hombres estaban entusiasmados. Gritaban: «¡Viva el general Villacampa!» «¡Viva el nuevo Prim!» pero los otros regimientos no venían.

En el depósito de artillería

Viendo que el socorro esperado no llegaba, Villacampa quiso apoderarse de los cuarteles y por consiguiente rodeamos el cuartel de artillería, donde creíamos tener inteligencias, pero las puertas no se nos abrieron, apesar de nuestros reiterados llamamientos y apesar de la energía de Villacampa, que avanzó á caballo hasta los muros, exponiéndose á recibir algun tiro.

Quisimos forzar las puertas del cuartel que están forradas de cobre, pero fué en vano. Hubiera sido preciso un cañon, ó cartuchos de dinamita, porque las hachas y los picos se embotaban sobre las placas de cobre.

Este ningun éxito nos perdió. Si hubiéramos podido forzar las puertas, los pocos hombres que habia detrás de ellas, no hubieran resistido y de todos modos hubiéramos triunfado de su resistencia, adquiriendo después 92 cañones y municiones en abundancia.

Hubiéramos podido en esas condiciones apoderarnos de Madrid, abrir á cañonazos las puertas de los demás cuarteles, y sobre todo se hubiera dado tiempo á la poblacion civil para pronunciarse por nosotros.

Por lo demás, habia á nuestro lado más de seiscientos paisanos armados, y otros dos ó trescientos guardaban la estacion del Mediodia. Si nos hubiéramos podido mantener en Madrid todo el lunes, la insurreccion hubiera cundido rápidamente por la ciudad,

La derrota.

A las cuatro de la mañana el general creyó que no habia ya nada que intentar en aquellas condiciones en Madrid.

Dió, pues, orden de replegar sobre la estacion del Mediodia, con objeto de ir á sublevar á las guarniciones inmediatas á Madrid.

La caballería marchaba al trote por la vía, en tanto que la infantería ocupaba un tren, pero encontramos en Atocha la vía guardada y cortados los rails. Fué preciso retroceder.

Era cosa terminada; no habia nada que esperar. Faltaba el tratar de salvarse en Portugal, y eso quiso intentar Villacampa, que esperaba

ganar los montes de Toledo, donde Prim se habia refugiado en otro tiempo con dos regimientos de caballería, y desde donde es bien fácil pasar la frontera.

En Vallecas.

Allí encontramos á las seis de la mañana las tropas que Pavía habia enviado en nuestra persecucion, y perdimos 86 hombres que fueron hechos prisioneros.

Pudimos sin embargo batirnos en retirada en buen orden y sin ser perseguidos, y nos dirigimos hácia Noblejas. Si ocupábamos el puente del Tajo, estábamos salvados. El martes por la mañana llegamos á Morata de Tajuña, donde por primera vez pudimos comer. Hácia el mediodía vimos aparecer el regimiento de húsares de Pavía. Un vivo combate se trabó entre la infantería emborcada en las casas y los húsares, que fueron derrotados despues de haber perdida dos oficiales superiores, que fueron gravemente heridos, algunos soldados y diez caballos. Nosotros continuamos la retirada, pero en el momento que apercibimos el puente del Tajo, vimos que estaba ocupado por la guarnicion de Aranjuez. Esta vez todo estaba irremisiblemente perdido. Se gritó *Sálvese el que pueda*. Vd. sabe lo demás. Ya sabrá cómo Villafranca fué rendido y preso en su retirada.

En tanto que abandonábamos á Madrid se trabó un vivo combate en la ciudad. Desde las cinco hasta las siete de la mañana, los paisanos insurrectos defendieron heroicamente la estacion del Mediodía, y no se retiraron hasta que vieron que sus esfuerzos eran ya inútiles. Pavía ha procurado ocultar sus pérdidas, pero todo Madrid sabe que fueron considerables.

Podría tambieu citar á Vd. algunos actos heroicos.

Un regimiento se encontraba en Carabanchel partió para Madrid por la noche (del 19) para combatir la insurreccion, pero cuando quiso pasar el puente de Segovia, sobre el Manzanares, un grupo de paisanos insurrectos rompió el fuego sobre los soldados, que no pudieron pasar el puente hasta el dia, cuando la estacion del Mediodía fué abandonada. Este grupo de insurrectos se componía de 14 hombres.

Lo que fué el movimiento.

Teníamos el concurso de un gran número de oficiales superiores y si nos hubiéramos podido sostener en Madrid el lunes, las cosas hubieran cambiado de aspecto. ¡Si se supiera los nombres de los coroneles y generales que vinieron á estrecharnos la mano en la noche del 19!

Desgraciadamente, Villacampa creía demasiado en la seguridad del triunfo. Por eso los dos regimientos sublevados pasaron á dos pasos del teatro de la Alhambra donde sabíamos muy bien que estaba el general Pavía y nadie pensó en prenderle. ¡Tanta era la seguridad que se tenía del éxito!

Velarde y Mirasol.

Se ha hablado tambien del asesinato del brigadier Velarde y del coronel Mirasol. Esto fué sencillamente *un accidente de guerra*.

Mientras rodeábamos el cuartel de artillería, colocamos en todas direcciones avanzadas con la consigna de no dejar pasar al que no diese la contraseña: «España con honra y justicia». Velarde y Mirasol quisie-

ron franquear á viva fuerza las avanzadas sin dar la contraseña. Se disparó sobre ellos. Sagasta no debería insistir sobre nuestro pretendido asesinato. ¿no era él el jefe de la revolucion del 22 de Junio de 1866?

Entonces si que hubo un verdadero asesinato. Un coronel, Escario fué asesinado.

La represion.

Se ha comentado mucho la clemencia real (Aquí dice el correeponsal que Villacampa no solo solicitó el indulto, sino que escribió una carta rechazándolo, carta que segun él no se publicó porque no quiso comprometer la situacion de sus compañeros. Niega que Villacampa haya pronunciado la frases que se le han atribuido, y afirma que dijo á su hija: «No tendrás ocasion ya de verme morir de tan hermosa muerte.»

Por lo demás—continúa—puede decirse que los sentenciados han visto su pena conmutada por la de «muerte lenta».

No se vuelve de Fernando Póo, y nunca, desde los tiempos de Narvaez, se habían enviado allá condenados políticos.

Pocos insurrectos han escapado, unos diez sargentos, tres paisanos, en cuyo número me incluyo, y tres oficiales, que son: el capitán Casero, el comandante Prieto y un capitán.

En cuanto á mí, he tenido una dramática odisea. Tuve que volver á Madrid para tomar el tren directo á París. Habiendo sido notada mi presencia en el tren se me buscó lo menos cuatro veces.

Afortunadamente para mí, los polizontes madrileños son torpes, y se contentaron con pregunta «¿quién de Vds. vá á París?»

Ya comprenderá Vd. que no habia de decir que yo.

Le aseguro que á pesar de todo experimenté gran alegría al atravesar el Bidasoa.

Correspondencia.

Madrid 22 de Octubre de 1886.

Señor Director de LA CRÓNICA.

Nos reservaba la suerte una nueva sorpresa que tenemos que agradecer á la izquierda que es en el género de lo más notable.

Todos los correligionarios del general Lopez Dominguez se han echado esta tarde á vender proteccion y á mirar de soslayo á los ministeriales como si el mundo fuese completamente suyo. En el salon de conferencias y en los círculos políticos se dedicaban hoy á hacer combinaciones de personal como si ya tuviesen el poder en sus manos.

Qué ha ocurrido para que de esta suerte se expliquen y tal contento demuestren?

Nadie sabe decirlo á ciencia cierta porque realmente el único fundamento no lo es bastante á juicio de políticos imparciales. Y este fundamento se reduce á unas cuantas líneas del *Resúmen* de anoche, en las que se emplaza al actual gobierno á 90 dias fecha, en cuyo tiempo piensa obtener el poder.

No hay para qué decir que recordando los principios que en su programa consignan reconocidos como insuficientes para garantía de la corona, las gentes han acogido su alegría y satisfacción con una sonrisa de marcada incredulidad. Pero estas líneas han bastado para producir un desencanto más en el ánimo de los elementos que procuraban llegar á una inteligencia con la fusión, pues esta tarde se les veía poco y evitando en lo posible todo motivo de discusión como si comprendieran que las afirmaciones de ese periódico sin aproximarles á las esferas del gobierno les aleja todavía de su ideal de que terminen las diferencias con la situación.

=

Es que ha pasado algo en el seno de la situación y que tratan de aprovecharse de ello los izquierdistas?

Difícil es saberlo dada la reserva y mutismo que se advierte en todos los ministeriales y de lo que nada se ha traslucido más que la gestación laboriosa de las combinaciones de personal y esto no parece sea causa de una crisis próxima ni remota.

Hay quien afirma que el señor Martos no se halla satisfecho ni mucho menos y que el señor Balaguer trata de presentar la dimisión. Pero no ha podido confirmarse estos rumores, aunque parecen fundados en la resolución de la última crisis y en las cuestiones pendientes con el gobierno de los Estados- Unidos.

Por el contrario afirman los ministeriales que muy pronto, acaso para el 15 de Noviembre se abrirán las Cortes, y comenzará la discusión de las reformas políticas, una de las que se halla ya terminada y pronta á darse lectura de ella en Consejo, ó sea del proyecto de jurado, y á creer lo que dicen esperan presentar en distintas legislaturas obras varias reformas para ir cumpliendo paulatinamente el programa que han traído al gobierno.

=

Otro rumor se ha cotizado esta tarde en algunos círculos políticos pero que debe á mi juicio ponerse en cuarentena, por más que tenga visos de verosimilitud.

Los que dicho rumor propalan aseguran que algunos elementos belicosos del partido democrata-progresista tratan de separarse del lado del señor Ruiz Zorrilla para ingresar en el posibilismo.

Algo como la defensa de los intereses religiosos del catolicismo afirman que les obliga á dar este paso, dificulta la creencia de dicha especie, contribuyendo por el contrario á afirmarla detalles con que adornan su relación como el de suponer que perjudica el señor Ruiz Zorrilla la causa republicana con órdenes como la de supresión de *El Porvenir*, cuya muerte deploran para darle como sucesor *El Progreso* que, según ellos no responde á las necesidades del partido.

Pero sea de ello lo que quiera la opinión más generalizada sostiene que los partidos demócratas atraviesan una crisis que necesita pronta y radical solución.

=

También se ahonda cada vez más la que trabaja actualmente al partido tradicionalista, donde por sino es bastante la decepción, que ha su-

frido dicho partido desde que la Córte pontificia le privó de su concurso y con él de los elementos clericales, hay que sumar el divorcio absoluto que vá estableciéndose entre el Sr. Nocedal y el resto del partido, pues la preponderancia que le concedió el pretendiente, va á ser causa muy pronto de una escision lamentable para dentro de un breve plazo con la publicacion del manifiesto programa, que va á ser la señal del rompimiento absoluto entre los hombres de bufete y los hombres de guerra.

La salida de correo con mas la falta de asuntos me obligan á hacer aquí punto final.—M.

Seccion libre.

FRIOLERAS

—«=»—

Confieso que se me pusieron los pelos de punta, porque las relaciones de muertos, fantasmas, calaveras que hablan y tibias que bailan *tangos*, hechas en un cuarto desmantelado á la pálida luz de una candileja de aceite, excitan extraordinariamente mi imaginacion turbándome hasta el extremo de que veo un esqueleto en mi patrona y una momia en la criada, cuando me sirve el chocolate ó lo que sea.

Y luego la actitud de D. Juan, era siniestra al contarme el caso.

—No es sueño, ni ilusion, me decia, sino tanta verdad, como verdad es que no hay suegra buena.

Yo pasé por allí á las doce de la noche y un hueso crujió al peso de mi cuerpo, dando un lastimero quejido.

¿Qué es eso? pregunté alarmado.

—Soy el parietal de un cráneo que perteneció á un hombre que no fué ilustre.

Esto sucedia en la plaza de San Pedro y junto á la iglesia antiquísima del mismo nombre cuyos sombríos claustros conservan gastadas inscripciones, tumbas, recuerdos de nuestra pasada grandeza y obras artísticas del género bizantino, que se presta á la contemplacion y al estudio.

—¿Eres acaso, dije yo, algun hueso de aquel *rey Monge*, tan excelente constructor de *campanas*, ó perteneces á Zapila, ó á Ramon Perez, ó á algun otro de los barones que ahí reposan, y que respetados fueron por distintos conquistadores?

—No, pertenezco sencillamente al que en vida fué un Juan Lanás: nunca salí de mi humilde condicion y aquí estoy por que. ... me trage-ron y no por mi voluntad, que nunca la tuvimos los de plebeyas razas.

Pero aun siendo de humilde condicion, aunque siempre viví ignorado y nadie se cuidó de mis profecias, por aquello de que en su tierra nadie las puede hacer, más de cuatro veces, sentado delante de un jarro de clarete sin agua, cosa que ahora no existe, y en union de varios camaradas, dije cosas que el tiempo se ha encargado de confirmar.

Demasiado sabía yo que aquella noble generacion ocupada en sagradas y terribles luchas, se acabaría, y demasiado bien pensaba al pensar que nos sucedería otra, cuyo único quehacer sería no hacer nada de provecho.

¿Qué harían estos hombrecillos de hoy, éstos, que sólo se encuentran detrás de los tinteros de las oficinas, si tuviesen que vestir pesadas corazas de reluciente y bruñido acero, abrumadores cascos, kilométricas espadas de dos filos é inverosímiles mazas, como la de Fraga?

¿Pues qué habian de hacer? morir como ratones, aplastados por el peso de aquellos trajes guerreros que entonces se manejaban como se maneja hoy una levita de verano.

Aquello era un pueblo de hombres útiles mientras que esto es una *soiré* de perfumadas mujeres.

Por no hacer nada, ni aun se cuidan de recoger nuestros carcomidos huesos que salen á la superficie de la tierra para que los pisen las criadas y aguadores.

Esto dijo aquella voz.

Y yo como si mis piés hubieran echado raíces, no me podia mover del sitio en que estaba, hasta que ví asomar por una esquina próxima la siniestra figura de un *inglés* de Cataluña.

Lo cual prueba que ante los *ingleses* no hay fuerza humana ni divina que nos contenga.

D. Juan calló, despues de haber jurado por los clavos de una puerta cochera, que era ciertísimo su estupendo relato.

Y al dia siguiente vi que en la plaza de San Pedro hay en realidad huesos, que parecen de ser humano, pero dudo mucho que puedan hablar.

Roberto Bueno.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Octubre.

Dia 22.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mí- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
723'8	720'7	16	9	N. O.	N. O.	5 10 N	5 0 N	»

Telegramas.

París 22.—En la próxima semana comenzará en la Cámara de los diputados el debate relativo á la denuncia del tratado de comercio con Italia.

Segun despachos de Bruselas la Diputacion provincial ha desechado el proyecto de conversion de la Deuda votado por el Ayuntamiento.

Londres 22.—Ha circulado por Viena el rumor de que el czar de Rusia ha sido asesinado.

Dicho rumor que no se ha confirmado ha reconocido como origen el haber querido un magnate ruso atentar contra la vida del Emperador.

Ha llegado á San Petersburgo el Embajador ruso en Berlin.

Viena 22.—En la próxima semana dará comienzo la comprobacion de actas, cuya operacion durará 15 dias próximamente.

Inmediatamente se reunirá la Sobranje con asistencia de los representantes de las potencias, procediendo inmediatamente á la eleccion de Principe.

Berlin 22.—El emperador Guillermo se halla en un estado relativamente satisfactorio.

Londres 22.—Ha producido mal efecto entre los rusos el acto últimamente ejercido por los búlgaros en Philipopolis, habiéndose alterado los ánimos en Bulgaria.

Madrid 22.—El ex-director de la seccion de política de la presidencia del Congreso, ha tomado posesion esta tarde de la Direccion de la Deuda.

La Regente ha firmado hoy los decretos nombrando Director de la seccion de política de la Presidencia al Sr. D. Pedro Antonio de Torres; y de la caja de depósitos, al Sr. Sánchez Pastor.

Esta tarde se ha verificado el entierro, del ex-concejal señor Hidalgo Saavedra, individuo de la junta directiva del partido democrata progresista.

Al entierro asistió una comision del Ayuntamiento, los maceros de la villa y gran número de hombres políticos.

El General Martinez Campos ha conferenciado con el Sr. Leon y Castillo.

Madrid 22.—El Sr. Leon y Castillo se ha ocupado esta tarde de formular las nuevas bases para el proyecto creando la inspeccion de policia, con objeto de presentarla en el primer consejo de ministros que se celebre.

Hoy se ha firmado el decreto nombrando Subsecretario del Ministerio de la Gobernacion, el Sr. Merelles, el que ha tomado posesion de su destino.

El decreto aparecerá en la «Gaceta» de mañana.

Han sido nombrados ayudante de Campo del General Blanco,

el teniente coronel. D. José Erena Riera; y del General Córdoba, el teniente D. Juan Planas.

Esta tarde se daba como seguro, que el caso de no resultar cargo alguno contra el Sr. Cañamaque en la información debida con motivo de la noticia publicada sobre el indulto, será nombrado para un cargo de importancia.

Madrid 22.—Parece que el Director de Obras públicas Sr. Gallego Díaz, será trasladado á otro puesto, encargando de dicha dirección á una persona que posea el tecnicismo del Ramo y que sea agena á la política.

Madrid 22.—En el salon de Conferencias del Congreso poca animación, versando las respectivas conversaciones, sobre los asuntos de actualidad, fijándose principalmente, en el fracaso que ha sufrido el Gobierno, con el proyecto de inspección de policía.

M.

ANUNCIOS

DENTICINA INFALIBLE

DEL PALACIO LABORATORIO DE P. F. IZQUIERDO

Premiada con medalla de oro y plata.

Este medicamento es el gran suceso de la infabilidad específica, y le encontrareis en cuatro mil farmacias de España á tres pesetas caja, y el único autor FERNANDEZ IZQUIERDO la remite por correo por seis reales.

Ni un sólo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los descanja, los robustece, les quita la alferecía, los accidentes de la dentición penosa, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los peligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid, y en Huesca, ópticas de Rayon, Camo y otras.

Enseñanza mercantil teórico-práctica por un oficial de la Sucursal del Banco de España.—Desde 1.º de Noviembre próximo se abre curso de cálculos mercantiles, teneduría de libros por partida doble, derecho mercantil, etc. Para más detalles dirigirse de 1 á 2, Mercado Nuevo, 5, 3.º

Plaza de D. Alfonso, núm. 3, se vende una buena burra de gran alzada y cinco años.

PERROS DE CAZA.—Se venden á cualquier precio, una perra con dos cachorros de la misma que tienen ya dos meses. Padre Huesca, 22, informarán.

Por voluntad de su dueño, se venden en Bolea cuatro casas y dos campos, se darán en buenas condiciones; informarán en la imprenta de este periódico.

LA ZARAGOZANA

SASTRERIA DE

ANGEL BROTO

SIN COMPETENCIA POSIBLE

EN ESTA CAPITAL.

Temporada de invierno de 1886 á 87.

Se ha recibido un inmenso surtido en géneros de lana para la confeccion de trajes para caballero.

Trajes novedad desde 20 pesetas á 60.

Trajes alta novedad clase superior de 70 á 150.

Capas bandas inferiores de 35 á 80.

Capas bandas felpa de seda de 80 á 300.

Gabanes de cuantos precios y gustos se deseen.

Cortes pantalon género del país de 7 á 25.

Cortes pantalon extranjeros de 21 á 48.

Chalecos fabricacion especial á 28.

Grancés, chinchillas, astracanes, elasticotines.

Gergas, vicuñas, merinos, rizos en colores y cuanto se fabrica para el ramo de sastrería se encuentra en este establecimiento.

La mejor garantía de esta casa es el número de prendas que despacha al año.

NO SE ABRE EN DIAS FESTIVOS

BAU HERMANOS

Profesores Dentistas

Establecidos en Barcelona, Lérida y en ésta, en la calle del Padre Huesca, núm. 4, piso 2.º

Operaciones quirúrgico-dentarias sin dolor.

Empastes de esmalte y platino.

Obturaciones en oro, sistema americano. etc., etc.

Dientes y dentaduras por todos los sistemas ventajosos, con los que se puede comer y hablar, no distinguiéndose en nada de los naturales.

Ofrecemos todas las garantías que pueda imaginarse el más exigente incrédulo ó engañado paciente. Son nuestros trabajos perfectos y cómodos, y económicos comparados con los mas baratos.

Se vende á voluntad de su dueño un huerto y un hortal en el pueblo de Lupiñen Para informes, dirigirse á la administracion de este periódico.

Se arriendan ó se darán á medial, dando ventajas al mediero, varios campos de huerta y secano; darán razon Lanuza 25 y 27, principal, derecha.

Se arrienda la casa núm. 12 de la calle de Sancho Abarca, propia para una familia. En la casa núm. 7 de la misma calle enterarán del precio. 2

Se alquila un precioso piso con espaciosa y abundantes habitaciones, propio para una familia aunque sea numerosa y en punto céntrico. Daran razon Lanuza, 4, principal. 1

Venta de un obrador propio para la fabricacion de ladrillos, baldosas, tejas de barro, etc., situado en el camino de esta ciudad á Tierz, el cual es muy capaz y el que en Huesca reúne mejores condiciones al objeto expresado, con dos campos inmediatos propios para el acarreo de tierras. Tambien se hallan en venta dos carros, uno grande y otro pequeño para trabajos en el mismo local.

El que desee interesarse en la compra del indicado obrador puede dirigirse á la casa núm. 6 de la calle de San Salvador de esta ciudad, donde facilitarán datos y demás condiciones necesarias para la venta. 3

ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 23, 11.30 mañana. (Núm. 1050.)

El lunes se publicará en la «Gaceta» probablemente el decreto creando la direccion de la Inspeccion de policia.

Rusia desea que se aplace la reunion proyectada. Sobrange se niega á reconocer la Regencia.—M.

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.